

Zeitschrift: Rote Revue : sozialistische Monatsschrift
Herausgeber: Sozialdemokratische Partei der Schweiz
Band: 19 (1939-1940)
Heft: 12

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ROTE REVUE

SOZIALISTISCHE MONATSSCHRIFT

Herausgeber: Sozialdemokratische Partei der Schweiz

19. JAHRGANG — AUGUST 1940 — HEFT 12

Volk und Regierung

Von Hans Oprecht.

Das Problem der Führung in der Demokratie ist seit der Rede des Bundespräsidenten vom 25. Juni von größerer Aktualität geworden. Der Bundespräsident forderte darin das Schweizervolk auf, «der Regierung zu folgen» als «einem sicheren und hingebenden Führer», der seine «Entscheidungen nicht immer erklären, erläutern und begründen» könne. Der Appell des Bundespräsidenten an das Schweizervolk endigte mit dem Hinweis darauf, daß es sich hinter dem Bundesrat zusammenschließen, ruhig bleiben und Vertrauen haben solle, wie der Bundesrat selber auch Vertrauen habe.

Es ist nicht unsere Aufgabe und es soll auch nicht der Sinn dieser Ausführungen sein, in kleinlicher Kritik den Wert der Aufforderung des Bundesrates an das Schweizervolk, ihm Vertrauen zu schenken und ihn als sicheren und hingebenden Führer zu betrachten, herabzusetzen. Die Frage der Führung des Volkes in der Demokratie durch die Regierung wird durch die Aufforderung des Bundesrates aber zu einer entscheidenden Vertrauensfrage. Sie muß deswegen von uns ernsthaft und in aller Objektivität überprüft werden. Dabei zeigt sich ohne weiteres als unerlässlich und notwendig, daß in der gegenwärtigen Zeit auch in der Demokratie rasch entschieden und rasch gehandelt werden muß. Wer jetzt nicht rasch entscheiden und rasch handeln kann, der wird nicht nur «historische Gelegenheiten» verpassen, er kann durch sein Zweifeln und sein Zaudern das Schicksal des Landes gefährden. Frankreichs jüngste Vergangenheit lehrt uns gerade in dieser Beziehung mehr als genug.

Aber Vertrauen *haben* allein genügt nicht. Vertrauen muß irgendwie *fundiert* sein. Es muß sich stützen können auf die bisherigen Entscheidungen, die bisherigen Handlungen, das heißt auf die bisherige Politik des Bundesrates. Daß sie bisher besonders für uns Sozialdemokraten, aber auch für das Volk im allgemeinen nicht besonders vertrauenerweckend gewesen ist, braucht wohl keines langen Nachweises. Die Politik des Bundesrates lebte sozusagen von der Hand in den Mund. Sie war weder von einem entschlossenen Willen zu raschem Handeln getragen, noch ging sie irgendwie von einer grundsätzlichen politischen Konzeption aus.